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А что делает Владимир Янко в "Байкал-
Энергии"?
Иногда мне бывает трудно объяснить болельщикам, что в спорте невозможно только выигрывать.
Ведь если бы не было проигравших, то не было бы победителей, и не было бы спорта вообще. Нельзя
всегда побеждать, но возможно другое: выступить как можно лучше, «прыгнуть выше головы», отдав
все силы – вот так нас учили. Победа любой ценой! А если вам скажут, что это не так? И что не всегда
нужна только победа, потому что цена у нее порой бывает слишком высокой?... Наверное, нужно быть
профессионалом уровня Владимира Янко, чтобы позволить себе сказать такое. Сказать и быть
услышанным.

- У каждой победы есть своя цена. А
цена бывает очень высокая, - говорит
Владимир Янко, спортивный
директор «Байкал-Энергии». – Вот
сейчас нам предстоит играть с одной
из лучших команд мира – «СКА-
Нефтяник». Они вложили большие
деньги, у них лучшие игроки страны
на данный момент, хорошая игра,
условия для тренировок. Вот
трагедия – им проиграть, или нет?
Саша Егорычев, травмированный, ко
мне подошел и говорит: «Если надо
будет, то я готов...» Я ему жестко
сказал: «Нет!» Потому что это – не
самая главная игра! Сначала надо
залечить эту самую травму, а потом
мы наберем форму, и ты еще свои лучшие игры покажешь! А сейчас – любой ценой, давай, выходи, потому
что нам надо Хабаровск обыграть! Ну, выйдет он, «рванет» мышцу второй раз – и сезон для него закончился…
Всё!

Да, после первого поражения от хабаровчан (иркутяне проиграли 20 ноября со счетом 3:6), конечно же, были
пессимистические настроения. А что вы хотели – «тоо-олько победу», как любят кричать с трибун? Любой
ценой? А что же останется на потом, если все отдать сейчас?

- Эмоции – ведь они расходуются по-разному, - говорит Янко, - вот в первом матче с «Енисеем» мы отдали
очень много сил. И игры с Хабаровском покажут, чего мы больше выплеснули – эмоций или физических сил? В
принципе, они расходуются одинаково, но восстанавливаются физические силы быстрее, эмоции – очень
трудно. И у нас в первой игре было отдало очень много эмоций. Даже чересчур…

Нам легко представить, что такое – выложиться полностью. А если… не полностью? Разве так делается?
Играть вполнакала, гореть не до конца – это возможно? Вот в этом и это и есть работа тренера высочайшего
уровня – уметь регулировать эти эмоции, распределять так, чтобы хватило. Уметь понять, какая игра – самая
важная, а какая – нет. Странно это слышать. Мы привыкли к фразам «побеждать в каждом матче», «важен
каждый матч». Да, но они важны по-разному.

«Спортивный» или «директор»?

В «Байкал-Энергии» впервые появился спортивный директор. В новой для Иркутска роли выступит Владимир
Янко – «тренер всех времен и народов», как его в шутку называют болельщики. Самый титулованный
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наставник в российском хоккее с мячом, который много раз выигрывал чемпионаты мира – и как хоккеист, и как
тренер. Кто такой Янко – болельщики знают отлично. Но мало кто знает, что означает эта должность:
спортивный директор?

В многочисленных интервью, которые пошли одно за другим, стоило ему приехать в Иркутск, главным,
конечно же, был вопрос – а что будет делать Владимир Янко в «Байкал-Энергии»?

- Спортивный директор отвечает за все, что связано с командой, – добросовестно объяснял Владимир
Владимирович, - это все спортивные программы, контакты с главным тренером, с детской школой, с
руководством, а также подбор игроков. Это и работа с детскими тренерами, и консультирование главных
тренеров, и организация системы подготовки, и обучение навыкам понимания современного хоккея…

Все понято? Профессионалам, наверное, да, но болельщикам – не очень. Вы будете вести тренировки? Или
«директор», хоть и спортивный – это больше организационная работа? Чтобы получить ответ на этот вопрос,
мы провели рядом с Янко целую тренировку, расположившись в здании на стадионе «Рекорд». Отсюда, из
застекленной вип-ложи, Владимиру Владимировичу видно все.

- Когда спрашивают – что такое спортивный директор, то мне, честно говоря, смешно становится, - говорит
Янко, усаживаясь, - как будто люди не знают!

- Давайте посмеемся: а что такое спортивный директор?

- Я слежу за всем, что происходит в команде, и отвечаю за это непосредственно перед президентом клуба и
его руководством. И за работой тренеров я тоже слежу, и за хоккеистами. Некоторые встретили меня
немножко с долей горечи – как будто я сюда приехал чье-то место занимать… Но этого места, этой должности
у вас никогда не было.

Поясняем: если кратко, то спортивный директор – это тренер тренеров. Вот идет тренировка: тренеры
наблюдают за хоккеистами, а Янко – и за теми, и за другими.

- Вот хоккеисты разминаются… - комментирует Владимир Владимирович, - минимум касаний… Вот приседают
– чтобы мышцы размять… Я сначала тренировку просматриваю, а потом даю оценку ребятам: говорю, что
мне понравилось, а что нет. Потом мы переходим в тренерскую, и я то же самое говорю тренерам: нравится
мне или нет, как они провели вот эти упражнения…

- И что вам сейчас не нравится?

- Если честно, многое: хаос, столкновения. Но что нравится: все очень активны все на поле, и не откатываются
назад, а все вступают в отбор. В результате – вот, видите!.. Игроки даже столкнулись, а почему? Потому что
Саша Насонов очень хорошо сыграл, он так гнал игрока, владеющего мячом, что ему пришлось въехать в
своего! Так что азарт, желание есть – все остальное придет. Конечно, хотелось бы, чтобы все пришло уже
завтра – вот сейчас мы хабаровчан два раза обыграем, а потом в финале еще кого-то, и стали чемпионами!
Вы думаете, мне так не хочется? Но, к сожалению, так не бывает. Поэтому много придется поработать. И
главное – убеждать ребят, что можно играть по-другому. Играть неожиданно для соперника! Потому что в
последние несколько лет «Байкал-Энергия» играет в одном тактическом ключе. Да, в хорошем ключе – раз
выигрывает, он подобран именно под этих игроков. Но то, что было хорошо пять лет назад, и даже вчера –
сегодня уже может и не годиться. И если какой-то тренер скажет, что он уже все знает, то ему лучше сразу
закончить с этой профессией. Я столько лет работаю и, наверное, выиграл больше, чем кто-либо другой. Но я
не могу сказать, что все знаю.

- У кого же Вы продолжаете учиться вы? У самой жизни?

- В данной ситуации я бы хотел что-то почерпнуть у Евгения Ерахтина и Валерия Грачева. Мне интересно: вот
есть команда «Байкал-Энергия», на каких основах строится тактика игры, строится будущее команды? Мы
спорим, дискутируем. Вот, например, две игры с «Енисеем», абсолютно разные. Сегодня «Байкал-Энергия» в
блестящем стиле побеждает – за счет командной игры. На следующий день выходят – вроде бы команда есть,
но командной игры нет. Первые три пропущенные гола – и интерес к игре сразу теряется, потому что все
понимают: у «Енисея» отыграть такой гандикап практически невозможно. Но это же не значит, что эта игра уже
бесполезна! Все равно мы делаем выводы: почему мы остановились, почему были не готовы в начале матча к
такой игре «Енисея»… Кстати, я не считаю, что мы были не готовы! Более того: какое-то время мы играли на
равных, а в начале у нас было два момента… Это я говорю! Был выход один на один Насонова, при счете
0:0…



Так вот, если ты хочешь получить какую-то объективную картину, то пожалуйста. Можно так рассуждать – что
мы ничего не можем, а можно иначе: в начале были два чистых момента, когда мы могли повести 2:0, и там
бы неизвестно, как сложилось. Нужна объективность, трезвая оценка! Отбросив эмоции, надо понять: что
было первично в поражении, а что можно и отбросить? Да, если ты хочешь себя обезопасить, то можно
сказать: «Нам трудно, мы физически не очень готовы, а тут вратарь ошибся…» Но если ты объективен и
смотришь намного дальше, то ты уже думаешь: а какой будет команда к концу сезона? А какой – на
следующий год? И ты рассуждаешь совершенно иначе. Вот в этом и заключается работа тренеров и всего
тренерского штаба, который, можно сказать, я возглавляю. Вот взять такую вещь, как эмоции: в первом матче
с «Енисеем» мы выложились полностью. И вот игра с Хабаровском покажет, чего мы больше выплеснули –
эмоций или физических сил? В принципе, они расходуются одинаково, но восстанавливаются физические
силы быстрее, эмоции – очень трудно. И у нас в первой игре было отдало очень много эмоций. Даже
чересчур.

- Нас учили, что на соревнованиях надо выкладываться полностью. И как же быть, если игр – две?

- Вот пример: одно из самых важных соревнований в хоккее с мячом – это Кубок мира. Там игры идут одна за
одной, и там не может произойти никаких чудес. Если ты сильнейший – ты и выиграешь. И правильное
распределение эмоций – одна из задач.

- Не всегда и не все готовы к переменам…

- Как известно, учить намного легче, чем переучивать. Тем более взрослых людей. И вдруг приезжает какой-то
человек из Москвы и говорит: «Ребята, давайте попробуем как-то по-другому!» Все зависит от того, в какой
форме ты им это излагаешь. Важно, чтобы люди поняли: я здесь для того, чтобы помочь и игрокам, и
тренерам выйти на совершенно иной уровень, на котором они ни разу не играли и не работали. Только Валера
Грачев, он был капитаном сборной России, но как тренеру ему на таком уровне работать не приходилось. И
было бы странно, если бы не нашлись люди, которые скажут: «Да мы тут сами разберемся, у нас тут все в
порядке!» Я же все-таки не вчера родился! И мои команды потом выходили на высокий уровень, но если я
скажу, что это происходило на третий день – это абсурд. Такого не бывает. Результат, какие-то
положительные изменения, такие, которые бросаются в глаза болельщикам – это примерно через полгода.

- Так через полгода сезон закончится…

- Ну, это я условно говорю. Все зависит от того, как быстро мы сможем найти общий язык с ребятами. Как
быстро они поймут, что я здесь для того, чтобы помочь им! Вот сейчас мы тренируем атаку. На мой взгляд, это
самое слабое место «Байкал-Энергии». Оборона, мне кажется, на достаточно высоком уровне. Но атака
никуда не годится – пока. Не получается пока, и надо честно об этом сказать. Вот видишь – взял и по ноге
ударил… Елки-палки! Вот так мы отбираем мяч. Ну, ладно, что там… - это Владимир Янко про тренировку,
которая тем временем продолжается. - Так вот, возвращаясь в атаке. Игра в пас – это тонкая вещь. Оборону
еще можно наладить, но как разрывать соперника при помощи такой удивительной вещи, как пас, знают
немногие. В первую очередь ты должен задать себе вопрос: а игрокам это интересно или нет? И главное -
когда ты видишь, что «зацепил» их, что стало интересно: ну, почему только так? Ведь как-то и по-другому тоже
можно!

- Помнится, Николай Кадакин говорил, что вы в «Воднике» давали ему возможность играть на разных
позициях, что ему потом очень помогло. В «Байкал-Энергии» вы уже думали о перемещениях?

- Пожалуйста: Илья Грачев играет правого крайнего полузащитника! И он все четыре игры был лучшим! А до
этого он выходил на пять минут, на десять… А сейчас он – ведущий игрок команды. Вот в этом профессия и
заключается: для как можно большего количества игроков мы найдем то место, где он действительно
проявляет себя наилучшим образом. Тут, в принципе, все игроки уже себя нашли. Но могут быть какие-то
коррективы. Одну я уже сделал. Для дальнейшего нужно время.

- Иркутские болельщики любят хоккей с мячом, но тренеру в таких условиях приходится работать «под
прицелом»…

- Так это же хорошо! Гораздо хуже, когда твоя работа никого не интересует. А вот когда ты «под микроскопом»,
это в первую очередь заставляет тебя самого выходить на другой уровень. И тут просто так «рассказывать
сказки» уже нет никакого смысла! Но я еще раз подчеркиваю: переучить взрослых людей практически
невозможно.

- А вы беретесь?



- Упаси Боже! Я не волшебник, не иллюзионист. Я реальный тренер, который себя считает профессионалом.
Но если я посею хоть маленькое зерно сомнения, объясняю игрокам, что на самом высоком уровне в хоккей
играют немного по-другому, то я буду считать свою работу практически выполненной. Нельзя кого-то ломать
«через колено»: если ты не будешь играть, как я сказал, то тебя посажу на лавку!.. Ну и что, чего ты
добьешься? А вот попытаться каким-то образом изменить его мировоззрение… Ведь в каждой профессии, в
любом деле главное – это изменение взглядов, другая точка зрения на все то же самое, что мы вокруг видим.
И это – самое трудное!

- Почему именно Иркутск? Вас, наверное, тоже не раз спрашивали?

- Если бы прошлогоднее «Динамо-Москва» еще усилить, то мы могли бы претендовать на чемпионство. Но
нам пришлось распустить команду, набрать практически детей, и мне в два месяца пришлось срочно их учить.
А они – вот, пожалуйста, играют, их мужики обыграть не могут! Но для меня работа с детьми – это уже просто
топтание на месте. И здесь тут Иркутск мне предложил… Предложила бы другая команда – я бы был в другой
команде. Ой! Страшная вещь! Живой? Вроде живой, – до меня не сразу доходит, что Владимир Владимирович
комментирует столкновение на тренировке, - и вот я уже собрался уходить: либо я заканчиваю с тренерской
деятельностью, потому что когда я детей начинаю тренировать – тогда уже все. А пока ты чувствуешь в себе
силы, пока тебе еще звонят и хотят видеть в команде, даже в качестве главного тренера… Но главным
тренером – это уже будет несерьезно. Потому что я ведь не только хоккеистов учу, но и тренеров! И как
спортивный директор я принесу намного больше пользы.

Мы же сейчас определяем дальнейший путь. Вот смотрите: мы могли бы с «Енисеем» и не 3:10 сыграть. Но
тренеры правильно сделали – они выпустили молодежь. И вот… не надо бояться! А для простого болельщика
– уже катастрофа: как это, десять мячей проиграли? Ну, проиграли бы пять – вам бы от этого легче, что ли,
было? Когда тренеры видят, что игру спасти уже практически невозможно, они выпускают молодых ребят. Ну,
проиграли десять – ну и что? Катастрофы я в этом вообще не вижу! Потому что никто не сможет меня убедить
в том, что первая игра, которую мы выиграли, была менее значима, чем вторая!

Вот сейчас нам предстоит играть с одной из лучших команд мира на данный момент – «СКА-Нефтяник». Они
вложили большие деньги, у них лучшие игроки страны, хорошая игра, условия для тренировок – потрясающие.
Вот трагедия – им проиграть, или нет? Главный вопрос – это то, как ты играешь, на своем поле. И какие ты
выводы из этого делаешь! Потому что все прекрасно понимают: Хабаровск займет на Востоке первое место, а
может, даже и чемпионат России выиграет. Даже наверняка выиграет, потому что они объективно сильнее.
Так вот: мы будем волосы на себе рвать и рассказывать – ах, у нас не те игроки? Да нет! Мы же сейчас
определим самое главное: на каком уровне мы в данный момент находимся?

- Хабаровчане нас протестируют.

- Совершенно верно! Потому что играя дома, условно говоря… ну, с новосибирским «Сибсельмашем» – мы
никогда не определим, потому что мы просто сильнее. А когда ты играешь с командой, которая просто сильнее
тебя, как в первом матче с «Енисеем», и ты ее вырываешь «на жилах», потому что ты хотел это сделать, и ты
это сделал, - вот это уже дорогого стоит. Но мы же понимаем, что весь чемпионат так нельзя играть! Отдавать
такое количество эмоций и физических сил. Поэтому ты как тренер уже выбираешь – где важны такие игры?
Так вот: какой смысл сейчас, например, вопить, как говорят – «как потерпевший», и кричать: «Вах, вах, мы
сейчас должны во что бы то ни стало обыграть Хабаровск!» Но смысл-то в чем? Ведь у любой победы всегда
есть цена. А цена бывает очень высокая.

Вот, например, второй матч с «Кузбассом»: второй тайм был просто блестящий, зрители получили огромное
удовольствие! Но ведь мы же играли так, как нам соперник позволял. Понимаете? И поэтому делать какие-то
глубокие выводы из этого матча – просто абсурдно. И вдруг вылетают»: Безносов и Егорычев. А для нашей
команды очень большая потеря, потому что эти двое – игроки, определяющие на данный момент стиль игры
команды. И для нас потеря невосполнима.

И вот – игры с хабаровчанами. Безносов будет играть, а Егорычев – не будет. И Саша, молодец, сам ко мне
подошел и говорит: «Если что, я готов..» Я ему жестко сказал: «Нет!» Потому что это – не самая главная игра!
Сначала надо залечить эту самую травму, тяжелую, а это все-таки надрыв мышцы, это не шутка! Давай
залечим, а уже потом мы наберем форму, и ты еще свои лучшие игры покажешь здесь! Но для этого мы,
тренеры, должны тебя подготовить. А сейчас – любой ценой, давай, выходи, потому что нам надо Хабаровск
обыграть! Он выйдет, «рванет» мышцу второй раз – и сезон для него закончился. Все! И вот задача тренеров
и моя – вот как поступить в этой ситуации? Я ж не пойду на трибуны объяснять: «Ребят, ну вы поймите…»



Зрители-то пришли спектакль посмотреть, хоккей, а без этих ведущих «актеров» игра-то не клеится! Да еще и
Саша Насонов не в лучшей физической форме находится. Женя Шадрин, ведущий игрок – только-только
начал кататься. Травма колена – это вам не шутки, он пропустил Кубок мира. Вот сколько я насчитал – четыре
человека! Для нас это практически катастрофа! Но мы же из этого не делаем катастрофу! А мы все равно
играем! Потому что и молодые ребята подтягиваются, и другие – а мы смотрим, как другие себя ведут в этой
экстремальнейшей ситуации! А она именно такая. И мы с помощью этих игр проверим команду тактически,
физическое состояние игроков, и главное – наши возможности на будущее! Насколько мы можем прибавить?

В «Динамо» есть чему поучиться!

- Что скажете об иркутянах, которые пришли в «Динамо-Москва»? Как там наши Дима Гришин и Никита
Никитин?

- Про них скажу сразу: они оба будут играть, и очень хорошо. А вот у Никитки по своему таланту вообще есть
шанс достичь очень многого. Но многое будет зависеть от его физиологического взросления, когда он станет
«мужичком». Пока он еще все-таки ребенок по сравнению с тем же Гришиным. Дима Гришин может уже
заиграть в основном составе, когда Никита – еще нет. Но Никитин в хороших руках может стать звездой. У него
просто потрясающий баланс между координацией, катанием на коньках, владением клюшкой, техникой и
мышлением. Он просто весь сбалансирован! Во многом благодаря наверняка папе. Единственное – нужно
заставлять его все делать немножко побыстрей. Но парень о-оочень талантливый!

- А теперь можно – про Диму Гришина? Каковы его качества хоккеиста?

- Он – типичный нападающий: мощный, очень спортивный мальчик. И еще они оба они очень интеллигентные
и культурные ребята. Вообще, сделать «Динамо» базовым клубом для молодежной сборной России – это
была потрясающая идея Бориса Скрынника. Но мы этой идеей воспользовались, как всегда, бездарно. Мы
даже пошли на то, что взяли в «Динамо» тренера молодежной команды Эдуарда Трифонова! И вот если бы
клубы действительно прислали ему молодежную сборную... Тут ведь главное – даже не то, как «Динамо»
сыграет, а то, что в России молодежная сборная была бы потрясающая! А к нам просто сослали абы кого,
лишь бы просто отписаться. Только Иркутск, по-моему, отдал самых перспективных. Но и при этом – из
Нижнего Новгорода, из Кемерово есть мальчики великолепные – фамилии не буду называть, специально. А
иркутян я назвал, потому что я им даю оценку: что они точно будут играть. Вопрос – когда? Когда созреют. Они
такую школу сейчас пройдут в «Динамо» – вы даже не представляете, каким игроками они сюда приедут! Если
«Динамо» еще год продержится, и они еще сезон там отыграют, то через два года, вернувшись в Иркутск, они
могут сразу войти в основной состав! Вот сейчас все говорят о гибели хоккея – но у нас столько талантливых
детей! Вот даже те, кто приехал в «Динамо», среди них далеко не самые перспективные, но я с ними
поработал – они же как губка все впитывают! Их не надо переучивать! Они вернутся потом в свои клубы
сложившимися игроками, и у них будет уже правильное представление о хоккее. Потому что школа «Динамо»
– это школа, и там еще есть у кого учиться!
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